

Lettre de D'Alembert à Lagrange, 10 juillet 1775

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Lagrange, 10 juillet 1775, 1775-07-10

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 08/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1588>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitMon cher et illustre ami, j'ai communiqué à...

RésuméLaplace et la théorie des planètes. Condorcet est directeur de la Monnaie. Envoie la liste des Arts et Métiers, on en fait une édition moins chère à Neuchâtel. S'est remis au travail mathématique. A lu dans HAB 1773 deux mém. de Lagrange (sur quatre). Compliments à Thiébault, Bitaubé, Borelly, Formey, Lambert, etc.

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire75.47

Identifiant558

NumPappas1482

Présentation

Sous-titre1482

Date1775-07-10

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN

(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons

Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN
(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreLalanne 1882, XIII, p. 302-303

Lieu d'expéditionParis

DestinataireLagrange

Lieu de destinationBerlin

Contexte géographiqueBerlin

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., d., « à Berlin », « repondue le 6 septembre 1775 », 2 p.

Localisation du documentParis Institut, Ms. 915, f. 148

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

à Paris ce 10 juillet
75.

148

Mon cher et illustre ami, j'ai communiqué à M^{me} de
la Place l'article de votre Lettre qui le regarde, et je suis
charné de ce que vous vous occupez encore à enrichir
par vos travaux la théorie des Planètes. M^{me} le Marquis
de Condorcet m'a dit vous avoir écrit; il le sait qu'il est
directeur de la ménagerie, il l'étoit d'abord sans officiement,
mais on a trouvé qu'il n'étoit pas juste qu'il travaillât
toujours ce par tout gratuitement, comme il a fait jusqu'ici;
et on lui a donné les mêmes officiements qu'à son préde-
cesseur qui conserva les siens. Il vous a envoyé, m'a-t-il dit,
les ouvrages quell'Académie a fait paraître, il en auroit
chargé M^{me} de la Lande, ainsi c'est de la part de l'un de
l'autre que vous avez cette balle donc vous me parlez;
j'ajouïs, ici la liste que vous me demandez des articles
primés de l'Académie, avec les prix; mais on en fait
actuellement à Neufranche (Si j'en mémoïs) une
édition in 4° qui sera beaucoup moins chère". Vous m'af-
fîlez beaucoup en m'informant que vous ne travaillez

Véronique le 6 Sept: 1755.

point à notre prix, sur les Comètes, Rennes plus en m'apprenant que le mouvement de votre sens' gardait l'hyperbolique en acte la cause. menez vous bien, je vous suffis pour vos amis, et pour les siennes, qui ont si grand bonheur vous. je me suis servi un peu au delà de mes mathématiques, mais ma peur a été née d'oublier vos biens. N'iez moi d'être encore obligé d'y renoncer. Un ami vicin de mes pères le vol. de 1773 de vos mémoires, que j'attends à la première occasion que vous aurez de me l'envoyer. j'y ai lu avec grand plaisir et profit, vos deux mémoires sur le mouvement d'un corps de figure quelconque, et sur l'attraction d'un étoile de l'elliptique. j'en ai pas envoié les deux autres, donc le sujet m'intéresse moins, qu'au il me paroît. Dis forcément bonjour à vos amis, que tout ce que vous faites. amis, monsieur l'illustre ami, je finis ici pour vos biens grosses ce papier, et j'ouvre, embrasse de tout mon cœur. une autre fois je m'entretenirai plus long avec vous. mes très humbles respects à l'académie, et mes confidences à M. Thiébault, Bitauzé, Bovelle, forme, Lambré. et à tous ceux qui veulent bien se servir de moi.